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САРГСЯН ЛУСИНЕ КАРЛЕНОВНА 

 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОПЫТ ФОРМИРОВАНИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

ИННОВАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ И ОСНОВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ЕГО ВНЕДРЕНИЯ 

В РЕСПУБЛИКЕ АРМЕНИЯ 

 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата экономических 

наук по специальности 08.00.06 – «Междунаподная экономика». 

Защита диссертации состоится 21-ого ноября 2017 года, в 1530 на заседании 

Специализированного совета по экономике 008 ВАК РА при Российско-Армянском 

университете по адресу: 0051, г. Ереван, ул. Овсепа Эмина 123. 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Современный этап глобального развития характеризуется тем, что многие страны, 

стоящие на пути к прогрессу, признают роль человеческих ресурсов в формировании  

экономики, соответствующей глобальному развитию, создавая  в результате экономику, 

основанную на знаниях или же инновационную экономику. В этом плане особую 

значимость приобретают меры, предпринимаемые государственными органами для 

создания инновационной системы, а также деятельность отдельных научных центров  и 

вузов и  коммерциализация инноваций коммерческими организациями.  

Различные концептуальные и методические подходы к созданию и внедрению 

инновационной системы, а также пути использования успешного опыта отдельных стран 

могут способствовать комплексному и гармоничному развитию научно-образовательной 

сферы и промышленности Республики Армения. Полностью используя научный 

потенциал страны, можно создать эффективную национальную инновационную систему, 

соответствующую современным критериям развития глобальной экономики, и таким 

образом, завоевывать сильные конкурентные позиции на глобальном рынке. 

В последнее время делаются попытки формирования инновационной экономики в 

Республике Армения, хотя нынешнее макроэкономическое состояние Республики 

Армения указывает на то, что экономика страны в настоящее время далеко не 

соответствует критериям всемирной инновационной экономики. Однако, по этой же 

причине, говорить о сформировавшейся национальной инновационной системе слишком 

рано, поскольку уровень развития основных элементов, формирующих данную систему, 

не соответствует международным критериям, и практически отсутствует взаимодействие 

между научно-исследовательскими лабораториями, институтами и инновационными 

предприятиями.  

Решения вышеупомянутых проблем можно найти путем изучения опыта стран с 

инновационной экономикой и его локализации в Республике Армения, осуществления 

реформ, ведущих к инновационному развитию, на микро- и макроуровнях, а также путем 

формирования национальной инновационной системы, разработки и использования 

эффективных механизмов ее функционирования, и ее интеграции в глобальную 

инновационную систему. Вышеуказанное определяет актуальность тематики 

представляемой к рассмотрению работы.  

Объектом  исследования является инновационная система Республики Армения, а 

предметом исследования являются концептуальныe проблемы локализации 



международного опыта формирования инновационной системы, а также структурные 

изменения и тенденции развития глобальной инновационной политики. 

Основная цель исследования – анализ концептуальных и методических подходов в 

международном опыте формирования эффективно действующей национальной 

инновационной системы и на этой основе предложение научно обоснованных 

стратегических механизмов формирования и дальнейшего усовершенствования 

эффективной, соответствующей международным критериям и ориентированной на 

глобальную инновационную систему национальной инновационной системы РА. 

С этой целью в исследовании поставлены и решены следующие задачи: 

 Изучить и проанализировать подходы  к формированию конкурентоспособной 

национальной инновационной системы в контексте интернационализации 

технологий; 

 На основе анализа международного опыта  формирования национальных 

инновационных систем, выявить потенциал ее внедрения в национальную 

экономику;  

 Посредством эконометрического анализа выявить воздействие на основные 

макроэкономические показатели индексов, характеризирующих научно-

техническую сферу; 

 Изучить проблемы формирования конкурентоспособной инновационной системы 

в Республике Армения в контексте тенденций развития мировой экономики; 

 Обосновать необходимость интеграции национальной инновационной системы 

Республики Армения в основные международные исследовательские проекты и 

выявить проблемы, существующие в этой сфере; 

 Разработать пути внедрения международного опыта в инновационную систему 

Республики Армения и предложить механизмы усовершенствования 

национальной инновационной системы.   

На основе проведенного исследования получен ряд научных результатов, наиболее 

важными из которых являются следующие: 

1. Оценено влияние основных показателей, характеризующих научно техническую 

сферу, на индекс физического объема ВВП РА и на долю продукции наукоемкой 

сферы в структуре импорта, а также цепь: «наука-образование-производство», с 

использованием эконометрических регрессионных моделей.  

2. В результате комплексного анализа индексов глобальной 

конкурентоспособности и инноваций, были выявлены факторы, содержащие 

инновационную компоненту и определяющие низкий рейтинг международной 

конкурентоспособности Республики Армения, для усовершенствования которых 

была разработана наиболее комплексная и полная логистическая цепь 

коммерциализации результатов научно-исследовательских  работ, (инициативы 

создания системы, правовая основа, образование, физические и финансовые 

инфраструктуры, бизнес-возможности) в контексте локализации 

международного опыта в сфере формирования национальной инновационной 

системы и решения проблем ее интернационализации. 

3. Разработаны механизмы интеграции национальной инновационной системы 

Республики Армения в основные  международные исследовательские проекты с 

целью имплементации международного опыта, определения направлений 

частных финансовых вложений и нформирования национальной инновационной 

системы.  



LUSINE KARLEN SARGSYAN 

 

INTERNATIONAL EXPERIENCE OF THE NATIONAL INNOVATION SYSTEM 

FORMATION AND THE ISSUES OF ITS IMPLEMENTATION  

IN THE REPUBLIC OF ARMENIA 

 

The abstract of the thesis for the receiving of the degree of Doctor of Economics in the 

speciality of 08.00.06 – «International Economics». 

The defense of the thesis will take place on the 21st of November 2017, at 1530 o'clock at 

008 Council of Economics of SCC RA at Russian-Armenian Univercity: 123 H. Emin str., 

Yerevan 0051. 

 

ABSTRACT 

 

Modern global development is unique by the fact that many countries on their way to 

progress emphasize the role of human resources as creators of a competitive economy 

corresponding to the global development as a result forming an economy based on knowledge 

that is an innovative economy. Measures taken by governmental bodies to form an innovative 

system, activities of scientific and higher educational establishments as well as 

commercialization of innovations by commercial organizations are put on an emphasis. 

      A number of conceptual and methodological approaches to forming a national innovation 

system, ways of application of successful experience of different countries may contribute to 

complex and harmonic development of education and industry of the Republic of Armenia. 

Moreover, gaining a full control over a country’s scientific potential, it is feasible to form an 

effective national innovation system meeting the modern requirements and become competitive 

in the global market.  

Recently, there has been an attempt to create an innovation industry in the Republic of 

Armenia; however the current development stage of macroeconomics of the Republic of 

Armenia forces the idea that the current economy of the country is far from meeting the 

innovation industry criteria set in global economy. For this reason, it is too early to raise the 

issue of a well established innovation system of the Republic of Armenia as the level of the 

development of the main elements forming the system does not meet the international criteria 

and there is a complete lack of interaction among scientific labs, institutions and innovation 

enterprises.  

The mentioned issues, which are possible to solve through studying the leading experience 

of the countries with innovation economy, localizing it in the Republic of Armenia, working out 

effective mechanisms of its application as well as implementing macro and micro economy 

reforms directed to innovation development by working out a long term development strategy, 

define the actuality and the urgency of the thesis. 

The subject of the reseach is the national innovation system of the Republic of Armenia and 

the object of study is the conceptual issues of the localization of international leading experience 

in the process of it as well as the structural changes and the development tendencies in global 



innovation policy. 

The paper aims to research and analyze conceptual and methodological approaches to 

international experience of forming an effective, competitive and world economy-oriented 

national innovation system and suggest scientifically supported strategical mechanisms of 

formation and further improvement of such a system in the Republic of Armenia based on the 

mentioned experience as well as suggest solutions to current issues. 

To achieve the goal set, the thesis discusses the following issues: 

 analyze approaches to forming a competitive national innovation system within the 

context of internationalizing the technologies; 

 to reveal the feasibility  of inserting a national innovation system into the national 

industry based on the analysis of international experience of forming such a system; 

 as a result of econometric analysis, identify the impact of the main indicators defining 

the scientific and technology field on the main macroeconomic indicators; 

 study the issues of forming a competitive national innovation system in the Republic of 

Armenia within current global economic development context; 

 reveal the necessity and the issues of integration of the  national innovation system of 

the Republic of Armenia into major global research projects;  

 work out ways of inserting the international experience into the national innovation 

system of the Republic of Armenia and suggest mechanisms for its improvement. 

The main scientific novelties of the dissertation that are linked to the meted objectives of the 

research are the following:    

 The impact of the main indicators defining the scientific and technology field on the 

physical volumes of GDP and the share of knowledge-intensive products in exports as 

well as the chain «science-education- product» in the Republic of Armenia has been 

evaluated using econometric regressive models. 

 As a result of a comprehensive analysis of global competitiveness and innovation 

indices the factors containing innovative component and defining the low competitive 

rating  of  the Republic of Armenia have been discovered  and for the improvement of 

which more comprehensive and complete logistics chain of commercialization of 

research work has been developed (the initiative to create the system, legal framework, 

education, physical and financial infrastructure, business opportunities) in the context of 

the localization of international experience in the formation of the national innovation 

system and solving the issues of their internationalization. 

 Integration mechanisms of the national innovation system of the Republic of Armenia 

into major global research projects have been worked out in the context of state and 

private financial investment guidance and implementing international experience. 


